

## Caracterización de pacientes con adicciones del Hospital Psiquiátrico de Mayabeque

### Characterization of patients with addictions at Mayabeque Psychiatrist Hospital

\*<sup>I</sup>Dr. Andrés Ernesto Rodríguez Cárdena  

<sup>II</sup>Dra. Marta Alba Pérez Valdés  

<sup>III</sup>Dra. Yaumara Rodríguez Díaz  

<sup>I</sup>Especialista II grado en Psiquiatría. Máster Psiquiatría Social Comunitaria. Profesor Auxiliar. Hospital Psiquiátrico Provincial Docente "Crisanto Betancourt Hernández". Facultad de Ciencias Médicas de Mayabeque. Güines, Cuba.

<sup>II</sup>Especialista II grado en Psiquiatría. Máster Psiquiatría Social Comunitaria. Profesor Auxiliar y Consultante. Facultad de Ciencias Médicas Mayabeque. Güines, Cuba.

<sup>III</sup>Especialista I grado en Psiquiatría Máster Atención integral al niño. Asistente. Hospital Psiquiátrico Provincial Docente "Crisanto Betancourt Hernández". Facultad de Ciencias Médicas de Mayabeque. Güines, Cuba.

\* Autor para la correspondencia. Dr. Andrés Ernesto Rodríguez Cárdenas 

#### RESUMEN

**Introducción:** Un problema de salud que afecta a la humanidad a nivel global es la drogadicción, una enfermedad crónica del cerebro, con recaídas frecuentes caracterizadas por la búsqueda y el consumo compulsivo de sustancias tóxicas.

**Objetivo:** Caracterizar a los pacientes ingresados, en el Servicio de Deshabitación Alcohólica y otras Adicciones del Hospital Psiquiátrico Provincial Docente "Crisanto Betancourt Hernández". **Métodos:** Se realizó un estudio descriptivo y retrospectivo, en de la provincia de Mayabeque, en el periodo del 2015 al 2019. La población de estudio fueron 380 pacientes, que ofrecieron su consentimiento para participar. Las variables estudiadas fueron: sexo, edad, procedencia, el diagnóstico y la permanencia institucional. Se utilizó como fuente de información, el libro de registros y las historias clínicas. Se aplicaron métodos teóricos, empíricos y procedimientos estadísticos. **Resultados:** Predominó el sexo masculino con 94.7 % y el grupo de edad 54 a 59 años con 22.1 %. Existió una mayor demanda institucional de la provincia de Mayabeque, con 86.8 % y del municipio de Güines en el 24.2 %. Prevalció el diagnóstico en los pacientes de trastornos mentales y del comportamiento, debido al consumo de alcohol en el 95.2 %, con una permanencia institucional superior a 30 días en el 77.6 %. **Conclusiones:** En los pacientes ingresados prevalece el sexo masculino, en la etapa productiva de la vida, procedentes del municipio de

#### ABSTRACT

**Introduction:** Drug addiction is a health problem which affects globally humanity, it is a chronic disease of the brain, with frequent relapses characterized by the compulsive searching and consuming of toxic substances. **Objective:** To characterize patients admitted at the Alcoholic Dehabilitation Service from "Crisanto Betancourt Hernández" Provincial Teaching Psychiatrist Hospital. **Methods:** A descriptive and retrospective study was carried out, in Mayabeque Province, from 2015 to 2019. The population was formed by 380 patients, who gave their informed consent to participate. The studied variables were: sex, age, source, diagnosis and permanence in the institution. As source of information, the registering book and the patients' charts were used. Theoretical, empiric and statistic procedures. **Results:** The male sex prevailed with a 94.7 % and the 54 to 59 age group with 22.1 %. There was a higher institutional demand of Mayabeque province, with 86.8 % and of Güines municipality in a 24.2 %. The diagnosis of patients with mental and behavior disorders prevailed, due to alcohol consumption in the 95.2 %, with an institutional permanence higher than 30 days in the 77.6 %. **Conclusions:** The male sex prevails in admitted patients, in the productive life stage, patients from Güines prevail, as well as patients with mental and behavior disorders, due to alcohol consumption and with an institutional permanence higher than 30 days.

Recibido:11/05/2021 | Aprobado: 11/05/2023 | Publicado: 13/06/2023

Güines, con diagnóstico de trastornos mentales y del comportamiento debido al consumo de alcohol y con una permanencia institucional superior a 30 días.

**Palabras clave:** drogas, alcoholismo, trastornos  
**Descriptores:** alcoholismo; trastornos relacionados con sustancias; hospitales psiquiátricos centros de tratamiento de abuso de sustancia

---

## INTRODUCCIÓN

Un problema de salud que afecta a la humanidad a nivel global es la drogadicción, una enfermedad crónica del cerebro, con frecuentes recaídas, caracterizadas por la búsqueda y el consumo compulsivo de sustancias tóxicas, a pesar de las consecuencias dañinas para las personas adictas y para los que la rodean.<sup>(1)</sup>

Las drogas constituyen una grave amenaza para la salud y el bienestar de todo el género humano, para la independencia de los Estados, la democracia, la estabilidad de las naciones, la estructura de todas las sociedades y la dignidad y la esperanza de millones de personas y sus familias.<sup>(2)</sup>

El uso indebido de alcohol y otras sustancias psicoactivas que pueden ser legales de prescripción médica e ilícitas, representan uno de los problemas mundiales del presente milenio y es aún más alarmante porque se trata de un comportamiento que puede ser prevenible; aunque un enfrentamiento exitoso requiere de grandes esfuerzos materiales y humanos, sustentados en un profundo humanismo, plena percepción de riesgo, vocación de servir, voluntad política y esfuerzos coordinados multifamiliares, multidisciplinarios, multisectoriales y multistatales, todos bajo una estrategia integral, preventiva, diagnóstica, curativa y rehabilitatoria.<sup>(3)</sup>

Datos actualizados, por la Organización Mundial de la Salud (OMS) plantean que el uso, mal uso, abuso y dependencia de drogas legales, por prescripción e ilegales, se relaciona con el 12.4 % de los fallecimientos y el 8.9 % del total de años perdidos por discapacidad, con la consecuente estigmatización y rechazo mundial a estas sustancias.<sup>(4)</sup>

En Cuba, los factores económicos, socioculturales y tradicionales, en la producción de café, tabaco y ron influyen en la tolerancia social del consumo, por lo que el país no escapa de la tendencia internacional en el aumento de su uso.<sup>(5)</sup> También se ha incrementado el consumo de drogas ilícitas, en adolescentes y jóvenes.<sup>(3)</sup>

**Key words:** drugs, alcoholism, disorders

**Descriptors:** alcoholism; substance-related disorders; hospitals, psychiatric; substance abuse treatment centers

Se evidencia un salto en la direccionalidad de la prevención del consumo de drogas, interpretado como un problema social que afecta el desarrollo adecuado de las nuevas generaciones, aparecen resoluciones, códigos, decretos y circulares del Ministerio de Justicia y el Ministerio del Interior que implican a todas las instituciones del país, en un proceso de preparación y capacitación para enfrentar el flagelo de las drogas y preservar los valores y la formación biopsicosocial de la sociedad cubana.<sup>(6)</sup>

La atención al alcoholismo y otras adicciones, no debe ser pasado por alto en una sociedad que busca de manera consecuente y sostenible, la felicidad de todos sus ciudadanos.<sup>(7)</sup>

En Cuba están creadas las condiciones dentro de un amplio espectro de posibilidades, cuyos extremos en las instituciones de salud son el Consultorio del médico de la familia y las salas de los hospitales especializadas en psiquiatría.<sup>(5)</sup>

Dentro de los múltiples factores que pueden decidir el ingreso de un paciente psiquiátrico, en el segundo nivel de atención, están los trastornos mentales y del comportamiento, debido al consumo de sustancias psicótropas, cuya finalidad es realizar la desintoxicación y deshabituación de los pacientes, en régimen de comunidad terapéutica.<sup>(3)</sup>

Las estadísticas hospitalarias son elementos importantes de la epidemiología psiquiátrica; pero la generalidad de los hospitales de Cuba, carecen de publicaciones de datos estadísticos, sobre las características biológicas, psicopatológicas y sociales de los ingresos hospitalarios.<sup>(8)</sup>

En la provincia Mayabeque, los estudios que abordan los ingresos hospitalarios son pocos y realizados en el Hospital Psiquiátrico Provincial Docente "Crisanto Betancourt Hernández", datan de la década de los 90 y hasta la fecha, no se tiene constancia de investigaciones que aborden este tema, donde se analice y determine el perfil del paciente que ingresa en la unidad.

Motivados por todo lo anterior, se realiza el presente estudio con el objetivo de caracterizar a los pacientes ingresados, en el Servicio de Deshabitación alcohólica y otras Adicciones del Hospital Psiquiátrico Provincial Docente "Crisanto Betancourt Hernández".

## MÉTODOS

Se realizó un estudio descriptivo y retrospectivo, con un enfoque cuantitativo, en el Servicio de Deshabitación alcohólica y otras Adicciones del Hospital Psiquiátrico Provincial Docente "Crisanto Betancourt Hernández", del municipio Güines, provincia Mayabeque, en el periodo del 2015 al 2019.

La población de estudio fueron los 380 pacientes que constituyeron la totalidad de ingresados en este Servicio, que ofrecieron el consentimiento informado para utilizar sus datos con fines de investigación.

Las fuentes de información fueron el libro de registros de ingresos del Servicio y las historias clínicas de los pacientes egresados, registrados en el archivo central del Hospital.<sup>(\*)</sup> Para el diagnóstico se utilizó la clasificación del Tercer Glosario Cubano de Psiquiatría (GC-3).

Se consideraron como variables de la investigación:

- Edad según los años cumplidos, en el momento de la investigación: menos de 18, de 18 a 23, 30 a 35, 36 a 41, 42 a 47, 48 a 53, 54 a 59, 50 a 64, 65 a 69, 70 y más.

- La procedencia según la dirección del carnet de Identidad:

- Municipios de Provincia Mayabeque: municipios Güines, Madruga, Jaruco, San José de las Lajas, Nueva Paz, San Nicolás de Bari, Santa Cruz del Norte, Melena del Sur, Batabanó, Bejucal, y Quivicán.

- Municipios de Artemisa: Mariel, Guanajay, Caimito, Bauta, San Antonio de los Baños, Güira de Melena, Alquizar, Artemisa Bahía Honda, Candelaria y San Cristóbal.

- Otras provincias, Habana, municipio especial Isla de la Juventud, Pinar del Río, Matanzas, Villa Clara, Cienfuegos, Sancti espíritu, Cienfuegos, Ciego de Ávila, Camagüey, Las Tunas, Holguín, Santiago de Cuba, Granma y Guantánamo, y el diagnóstico.

\*Archivo central del Hospital Psiquiátrico Provincial Docente "Crisanto Betancourt Hernández", del municipio Güines, provincia Mayabeque.

- Tipo de dependencia: Alcohol, opiáceos, cannabinoides, sedantes o hipnóticos, cocaína, estimulantes, alucinógenos, disolventes volátiles, múltiples drogas, descripción, según anamnesis y examen psiquiátrico.

- Tiempo de permanencia en el servicio: menos de 30 días o mayor de 30 días, descripción, según días de estadía hospitalaria. Se combinaron métodos teóricos, empíricos y procedimientos estadísticos.

- Los métodos teóricos se abordaron a través de una revisión y análisis documental, sobre epidemiología psiquiátrica y del consumo de drogas, en la literatura especializada. Se incluyeron los aportes de otras investigaciones realizadas con similares fines y fuentes de interés.

- Los métodos empíricos, se revisó el libro de control de ingresos y egresos, la historia clínica de cada paciente egresado, en el periodo de estudio.

Los datos de cada paciente, según las variables estudiadas, se transcribieron en una planilla de recolección de la información y solo fue utilizada con fines investigativos. Para el procesamiento estadístico a través de un tabulador de datos por métodos computarizados, se utilizó una computadora ASUS con ambiente Microsoft Word Office 2010. Los resultados en números y porcentajes se llevaron a tablas en cada una de las variables estudiadas para su análisis, discusión y conclusiones.

## RESULTADOS

Predominó el sexo masculino, con 94.7 % en los grupos de edades de 54 a 59 años, con 22.1 % y el de 48 a 53 años, con 21.3 %, tabla 1.

**Tabla 1.** Pacientes ingresados, según la edad y el sexo

Edad en años	Sexo					
	Masculino		Femenino		Total	
	No.	%		%	No.	%
-18	5	1.3	0	0	5	1.3
18 a 23	10	3.5	0	0	10	3.5
30 a 35	30	7.9	1	0.3	31	8.1
36 a 41	51	13.4	2	0.5	53	13.9
42 a 47	51	13.4	3	0.8	54	14.2
48 a 53	76	19.8	5	1.3	81	21.3
54 a 59	78	20.5	6	1.6	84	22.1
50 a 64	35	9.2	1	0.2	36	9.5
65 a 69	17	4.4	2	0.5	19	5
70 y más	7	1.8	0	0	7	1.8
Total	360	94.7	20	5.3	380	100

Se evidenció una mayor demanda institucional de los pacientes procedentes de la provincia de Mayabeque, con 86.8 %, se destacaron los municipios de Güines, con 24.2 % y San José de las Lajas con 17.9 %. Se incluyeron la atención a los pacientes procedentes de la provincia de Artemisa con 2.1 %, tabla 2.

**Tabla 2.** Pacientes ingresados, de los municipios, Mayabeque y Artemisa

Procedencia Mayabeque	No.	%
Güines	92	24.2
San José de las Lajas	68	17.9
Madruga	37	9.7
Jaruco	37	9.7
Nueva Paz	22	5.8
Santa Cruz del Norte	21	5.5
San Nicolás de Bari	17	4.5
Melena del sur	16	4.2
Batabanó	15	3.9
Bejucal	3	0.8
Quivicán	2	0.5
Subtotal	330	86.8
Procedencia Artemisa		
Alquizar	2	0.5
Bahía Honda	2	0.5
Guanajay	2	0.5
Bauta	1	0.3
Güira de melena	1	0.3
Subtotal	8	2.1

En relación a los pacientes ingresados que procedían de otras de otras provincias, predominó La Habana con un 6.8 %, y Matanzas con 2.9 %, tabla 3.

**Tabla 3.** Pacientes ingresados, según la procedencia en otras provincias de Cuba

Procedencia	No.	%
La Habana	26	6.8
Matanzas	11	2.9
Santiago de Cuba	2	0.5
Granma	1	0.3
Holguín	1	0.3
Sancti Spíritus	1	0.3
Subtotal	42	11

Prevalció el diagnóstico de trastornos mentales y del comportamiento, debido al consumo de alcohol en el 95.2 % en los pacientes ingresados, tabla 4.

**Tabla 4.** Pacientes ingresados, según el diagnóstico

Diagnóstico	No.	%
Trastornos mentales y del comportamiento debidos al consumo de alcohol	362	95.2
Trastornos mentales y del comportamiento debidos al consumo de cannabinoides	1	0.3
Trastornos mentales y del comportamiento debidos al consumo de cocaína	1	0.3
Trastornos mentales y del comportamiento debidos al consumo de sedantes e hipnóticos	1	0.3
Trastornos mentales y del comportamiento debidos al consumo de múltiples drogas.	15	3.9
Total	380	100

El 77.6 % de los pacientes estudiados, tuvo una estadía hospitalaria igual o mayor de 30 días, tabla 5.

**Tabla 5.** Pacientes ingresados según, la estadía y los años de estudio

Años	Estadía hospitalaria			
	Menor de 30 días		Igual o mayor de 30 días	
	No.	%	No.	%
2015	23	6	74	19.5
2016	17	4.5	71	18.9
2017	22	5.8	57	15
2018	22	5.8	65	17.1
2019	17	4.5	28	7.4
Total	85	22.4	295	77.6

## DISCUSIÓN

El sexo masculino, en la etapa productiva de la vida tiende con mayor tendencia a enfermar y a fallecer que las mujeres a consecuencia de las adicciones, entre otras varias, esto coincide con este estudio.<sup>(9,10)</sup>

Una investigación<sup>(11)</sup> realizada en México, reporta que el 100 % está compuesto por hombres, con una media de edad de 25 a 69 años. Otros autores<sup>(3)</sup> aportan que, en los últimos años, existe una tendencia a presentarse las adicciones, en grupos de edades inferiores.

Un artículo de revisión,<sup>(12)</sup> expone que, en el 2012, se contaban 28 millones de personas bebedoras de 12 a 65 años, de los consumidores, el 53 % son hombres y el 47 % son mujeres. En cuanto a drogas más fuertes, el 7 % de la población admite consumir drogas químicas con frecuencia y por el contrario, el 63 % declara no haberlas probado jamás.

En la actualidad, la diferencia en el consumo de alcohol, entre hombres y mujeres, se estrecha cada día más, con una evolución tórpida, rápida y con gran deterioro físico y mental. El consumo de algunas drogas legales está favorecido por su arraigo popular, sustentado por mitos y tradiciones, tales como: mejorar el estado de ánimo, eliminar o disminuir preocupaciones, reducir los niveles de ansiedad, mejorar el desempeño sexual, etc.<sup>(7,13)</sup>

Los menores de edad, a medida que crecen y si disponen de mayores recursos económicos, es cuando inician el consumo de sustancias legales, como cigarros y alcohol,<sup>(13)</sup> se convierten éstas, en puerta de entrada, para el consumo de las ilegales del tipo cannabis, como el éxtasis o la cocaína. Ya de jóvenes, las sustancias legales más consumidas son el alcohol y el tabaco y de las ilegales el cannabis.<sup>(12)</sup>

Los resultados de esta investigación, con relación al sexo masculino y la edad en etapa productiva, coincide con estudios revisados.<sup>(9-12)</sup>

Existe una notable demanda hospitalaria de los pacientes para recibir tratamiento de deshabituación, de los municipios procedentes de la provincia de Mayabeque que están más próximos al Hospital y con mejores vías de comunicación terrestre. Iguales comportamientos, muestran las provincias vecinas.<sup>(14,15)</sup>

Los indicadores basados en admisiones en hospitales por alcoholismo, sugieren algunos autores<sup>(13)</sup> que sean analizados con cautela, al considerar que no existe demanda satisfecha en su atención y que la frecuencia y proporción de hospitalizados, puede variar de acuerdo con los cambios de criterios administrativos.

Aunque se insiste en el alcoholismo, por la representatividad mostrada en este estudio, no pierden interés las admisiones por el consumo de otras drogas, la trascendencia es ascendente a escala mundial.<sup>(12)</sup>

El hallazgo de las presencias de marihuana, cocaína, sedantes e hipnóticos o la combinación de ellas, en adolescentes y jóvenes, tiene gran importancia por el daño que implica en el ámbito personal, familiar y social. A pesar de otras opiniones que van dirigidas a la aceptación del consumo legal de la marihuana, sin tomar en consideración las complicaciones a corto plazo que implica su uso.<sup>(7)</sup>

A escala global sobresale como de mayor consumo: las anfetaminas, en sus diferentes variedades, la cocaína muy adictiva, la MDMA

(3,4 metilendioximetanfetamina) que es una droga empatógena de las clases de drogas feniletilamina y anfetaminas sustituidas: nombrada molly si su uso es en polvo o mandy si es en forma cristalina. La MDMA (ha llegado a ser conocida como "éxtasis" (acortado a "E", "X" o "XTC") y otros nombres como "rola", "Adam", "pasti" o "la droga del amor", las bebidas energéticas con cafeína, la marihuana, el tabaco y el alcohol.<sup>(12)</sup>

Se reporta que el uso de las drogas está en aumento, en jóvenes y adolescentes, lo que anuncia la continuidad del consumo en edad adulta y el riesgo de prolongar el consumo de por vida.<sup>(3)</sup> En una investigación en Montevideo, la gran mayoría de las consultas se realizan a varones menores de 25 años, consumidores de pasta base de cocaína (PBC) o policonsumidores que llevan entre uno y cinco años, de consumos problemáticos.<sup>(16)</sup>

Las sustancias adictivas legales, como el alcohol, el tabaco y determinados fármacos son los que se mantienen con mayor número de consumidores.<sup>(17)</sup>

Otro de los factores de riesgo más determinantes, a nivel mundial es el consumo de alcohol que resulta más prevalente e intenso entre los hombres que entre las mujeres, se ha incrementado en los últimos tiempos, se hace cada vez más temprano, se estima que la edad de inicio es de los 15 años. En nuestro país, el 45.2 % de la población mayor de 15 años, consume bebidas alcohólicas, sobre todo en el grupo entre 15 y 44 años, esto representa en estas edades que sean adictos al alcohol.<sup>(18)</sup>

En la organización hospitalaria, donde se realiza esta investigación, el servicio de corta estadía, además de la Unidad de Intervención en Crisis, incluye las salas de los agudos con estadías hasta de 30 días y al alta, continúan el tratamiento y rehabilitación de forma ambulatoria. La mayoría de los pacientes, tuvieron una estadía institucional igual o mayor de 30 días, lo que explica que cumplieron la desintoxicación temprana y la tardía.

Por todo lo expuesto, resulta de alta relevancia, profundizar en estudios epidemiológicos que ayuden a comprender mejor el impacto del uso nocivo de las drogas y su repercusión clínica y social, lo que permite el diseño de mejores intervenciones preventivas y terapéuticas.

Se concluye que en los pacientes ingresados prevalece el sexo masculino, en la etapa productiva de la vida, procedentes del municipio

de Güines, con diagnóstico de trastornos mentales y del comportamiento debido al consumo de alcohol y con una permanencia institucional superior a 30 días.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Vallejo NE. ¿Drogadicción o drogodependencia? Revista Española de Drogodependencias [Internet] 2018 [citado 8 Jun 2023];43(4):5-15. Disponible en <https://www.aesed.com/upload/files/v43n4-editorial1.pdf>
2. Sánchez García AJ, Sánchez García F, García Pérez A, Betancourt Pulsan A, Ruiz Juan Y. Estrategia educativa anti tabáquica en la comunidad estudiantil universitaria de la Facultad de Ciencias Médicas de Guantánamo. IV evento internacional estilos de vida vs hábitos tóxicos;2020 Nov 4-6; Cuba Guantánamo: Ciencias Médicas;2020. Disponible en: <https://www.medigraphic.com/pdfs/revinfcie/ric-2020/ric-s201i.pdf>
3. Baró Gutiérrez E, Bandera Rosell A, Caballero Moreno AJ, Gómez García AM, Galiano Ramírez MC, Fabelo Roche JR, et al. Adicciones Un grave problema en el mundo. La Habana: Científico-Técnica; 2019.
4. Rodríguez López T, Salgueiro Labrador L. Alcohólicos etiquetados en Atención Primaria de Salud en Pinar del Río. Revista de Ciencias Médicas de Pinar del Río [Internet]. 2018 [citado 8 Jun 2023];22(2):[aprox. 9 p.]. Disponible en: <https://revcmpinar.sld.cu/index.php/publicaciones/article/view/3286>
5. González Menéndez RA, Sandoval Ferrer JE. Manual de psiquiatría [Internet]. La Habana: Ciencias Médicas; 2019. [citado 8 Jun 2023] Disponible en: <http://www.bvscuba.sld.cu/libro/manual-de-psiquiatria/>
6. Silva Trujillo A, Vernaza Arroyo G, Silva Oliva A. Antecedentes históricos y jurídicos de la prevención del consumo de drogas legales en los estudiantes universitarios. Opuntia Brava [Internet]. 2018 [citado 8 Jun 2023];10(4):148-5. Disponible en: <https://opuntiabrava.ult.edu.cu/index.php/opuntiabrava/article/view/625>
7. González Menéndez RA, Donaire Calabuch I. Alcohol y otras drogas: criterios populares vs verdades científicas. La Habana: Ciencias Médicas, 2015.
8. Digurnay Durruthy I, Ramírez Romaguera M, Pupo Duran BE. Admisiones en la Unidad de Intervención en Crisis del Hospital Psiquiátrico Provincial "Luis Ramírez López", Guantánamo 2015-2017. Rev Inf Cient [Internet]. 2019 [citado 8 Jun 2023 ] ; 98( 3 ): 310-8. Disponible en: [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1028-99332019000300310&lng=es](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1028-99332019000300310&lng=es)
9. Contreras-Olive Y, Miranda-Gómez O, Torres-Lio-Coo V. Ansiedad y depresión en pacientes adictos a sustancias psicoactivas. Revista Cubana de Medicina Militar [Internet]. 2020 [citado 8 Jun 2023]; 49 (1) :[aprox. 14 p.]. Disponible en: <https://revmedmilitar.sld.cu/index.php/mil/article/view/492>
10. Castañeda I, Pozo-Abreu. S. Evolución histórica de las desigualdades de género. Principales causas de muerte. Cuba 2005-2016. Revista Cubana de Salud Pública [Internet]. 2018 [citado 8 Jun 2023]; 44 (4) :[aprox. 12 p.]. Disponible en: <https://revsaludpublica.sld.cu/index.php/spu/article/view/1046>
11. Villarreal-Mata JL, Sánchez-Gómez M, Navarro Oliva EIP, Bresó Estavez E, Pérez Rodríguez E. Inteligencia emocional y espiritualidad en el apego al tratamiento de adultos con adicciones al alcohol y drogas. KASP [Internet]. 2020 [citado 8 Jun 2023];1(4):[aprox. 15 p.]. Disponible en: <https://ojs.ual.es/ojs/index.php/KASP/article/view/4345>
12. Iglesias-Pérez O, Escalona-Rosabal A, Escalona-Arias M, Alvarez-Licea A. Efecto del uso de las drogas y los peligros que su consumo implica jóvenes y estudiantes. MULTIMED [Internet]. 2018 [citado 8 Jun 2023]; 22 (6) :[aprox. 18 p.]. Disponible en: <https://revmultimed.sld.cu/index.php/mtm/article/view/1038>
13. González Menéndez R A, Martínez Hurtado M, Hernández Castro V. Alcoholismo genero y sociedad [Internet]. La Habana: Ciencias Médicas, 2021. (Ciencias Médicas. Serie Psiquiatría). [citado 8 Jun 2023]. Disponible en: <http://www.bvscuba.sld.cu/libro/alcoholismo-genero-y-sociedad/>
14. Rodríguez-Cárdenas A, Pérez-Valdés M, Zamora-Tejera L. Reseña histórica del Hospital Psiquiátrico "Crisanto Betancourt Hernández" de Mayabeque. Medimay [Internet]. 2021 [citado 8 Jun 2023]; 28 (1) :[aprox. 10 p.]. Disponible en: <https://revcmhabana.sld.cu/index.php/rcmh/article/view/1953>
15. Ley No. 110. Nueva Ley de División Política Administrativa en Cuba. Gaceta Oficial de la República de Cuba. 2 Sep 2010. Disponible en: <http://juriscuba.com/wp-content/uploads/2015/10/Ley-No.-110-De-la-Divi->

[sion-Politica-Administrativa.pdf](#)

16. Hernández-Meléndrez D, Fernandez-Romar J. Diagnóstico local de usos de drogas en el barrio Malvín Norte, Montevideo. Revista Cubana de Salud Pública [Internet]. 2019 [citado 8 Jun 2023]; 45 (2) :[aprox. 9 p.]. Disponible en: <https://revsaludpublica.sld.cu/index.php/spu/article/view/1042>

17. Navarrete Pita Y, Rabelo Mar E Li, Recio Molina P P, González Herrera L. Estrategia educativa que contribuye al desarrollo del trabajo preventivo sobre el consumo de drogas legales. Revista científica Pedagógica Atenas [Internet] 2020 [citado 8 Jun 2023]; 52(4):48-64. Disponible en: <http://atenas.umcc.cu/index.php/atenas/article/view/239/390>

18. Sotolongo Acosta MM, Fernández Bereau VB, Batista Mainegra A. Evitar las drogas desde el contexto universitario. Universidad y Sociedad [Internet]. 2jun.2020 [citado 8 Jun.2023];12(3):203-9. Disponible en: <https://rus.ucf.edu.cu/index.php/rus/article/view/1577>

#### **Conflicto de intereses**

Los autores declaran que no existen conflictos de intereses.

**Citar como:** Rodríguez Cárdenas AE, Pérez Valdés MA, Rodríguez Díaz Y. Caracterización de pacientes con adicciones del Hospital Psiquiátrico de Mayabeque. Medimay [Internet].2023 Abr-Jun [citado: fecha de citado];30(2):174-80. Disponible en: <https://revcmhabana.sld.cu/index.php/rcmh/article/view/1973>

#### **Contribución de autoría.**

Participación según el orden acordado por cada uno de los autores de este trabajo.

#### **Autor**

Dr. Andrés Ernesto Rodríguez Cárdenas

Dra. Marta Alba Pérez Valdés

Dra. Yaumara Rodríguez Díaz

#### **Contribución**

Conceptualización, curación, investigación, sualización, investigación, análisis formal, redacción (borrador original, discusión y redacción).

Conceptualización, curación, visualización, análisis formal, redacción, (borrador original, discusión y redacción).

Curación de datos, análisis formal, redacción (discusión y redacción).



Este artículo se encuentra protegido con una [licencia de Creative Commons Reconocimiento- No Comercial 4.0 Internacional](#), los lectores pueden realizar copias y distribución de los contenidos, siempre que mantengan el reconocimiento de sus autores.